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*********************************************************** 
Vida, testimonio y palabra de Monseñor Romero 

 

“LA FE” 
 

!La fe no solamente consiste en crecer con la cabeza sino en entregarse 

con el corazón y con la vida! 
(Homilía  20 de  mayo  de 1979, VII p349) 

************************************************************** 

ACOMPAÑANDO LA VIDA 

SEPTIEMBRE  2015 

Zona costa, Usulután. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

 

 

PEDRO DECLERCQ, MÁS PRESENTE QUE NUNCA 

TRAS SU PARTIDA 
 

 

Pedro Declercq tocó y transformó vidas 

en su paso por El Salvador. A ejemplo de 

Jesucristo, hizo vida el Evangelio que 

manda a amar al prójimo como a uno 

mismo, a través de su servicio, su 

solidaridad, su entrega y compromiso con 

cada persona que conoció. 

Ayer, en el lugar conocido como El 

Despertar, en San Antonio Abad,  cientos 

se dieron cita para decirle, no adiós, sino 

“estás presente siempre”  a su amigo, 

maestro y ejemplo. Desde políticos, 

diplomáticos, funcionarios, hasta las 

comunidades que acompañó coincidieron 

en que tras su partida, el religioso está 

más vivo en los corazones de quienes le 

conocieron. 

Nidia Díaz, diputada y miembro de la Comisión Política del partido Frente Farabundo Martí para la 

Liberación Nacional (FMLN), conoció al padre Pedro en los albores de los años setenta, en Acción 

Comunitaria Universitaria, posteriormente, se reencontraron hace 23 años y su amistad creció porque 

compartían el ideal de que un mejor país es posible por lo que el sacerdote estaba presente donde fuera 

necesario.   “Lo encontrábamos en todos lados con su presencia humilde, sencilla, que transmitía serenidad y 

compromiso”, dijo Díaz 

Según dijo, Declercq es una figura importante para ella y para los miembros del Frente que le conocieron: 

“para mí y para todos mis compañeros del FMLN, el padre significa vida y como él mismo dice, “no muero, 

entro a la vida” y ese es el compromiso de seguir su ejemplo, su compromiso, su amor profundo a El 

Salvador. En 47 años, que acompañó la lucha del pueblo salvadoreño, en sus distintas etapas, construyó una 

consciencia de identidad salvadoreña entre las comunidades, creó una espiritualidad de compromiso, de 

liberación”, indicó. 

El religioso vivió persecuciones y en la lucha contra la dictadura, contra la opresión, él estuvo junto  a las 

comunidades,  acompañó en el proceso democrático, que inició con los Acuerdos de Paz, en la lucha de las 

comunidades, Declercq fue testigo y compañero, recordó la diputada. “Es un ejemplo, también nos ayudó a 

preservar la memoria histórica y estuvo en todos los eventos conmemorativos, pero también fue un gran 

internacionalista, solidario y el pueblo lo hace suyo, como salvadoreño”, indicó. 

Liduvina Magarín, viceministra para los Salvadoreños en el Exterior, fue una de las sobrevivientes de la 

masacre de las Tres Calles, en 1975, recuerdo triste de hace 40 años que conmemoraron este 2015. Según 

recordó, fue el padre Declercq quien les animó a recobrar la memoria histórica de ese episodio y otros hechos 

de barbarie contra la población. 

Para la funcionaria, este hecho y su testimonio de vida son irrepetibles: “Un gran legado que nos deja, nos 

deja una vara muy alta que es difícil superar, pero hay que tratar de seguir su ejemplo, su valentía, su alegría, 

sobre todo, tenía un espíritu tan alegre, tan feliz, tan satisfecho de haber hecho lo que consideraba lo justo, lo 

correcto, lo necesario, el estar con la gente, conocerlo para mí fue una gran bendición”, expresó. 

La embajadora de Cuba, Ileana Fonseca, firma el libro de 

recuerdo durante el acto de velorio del Padre Pedro Declercq. 

Foto Diario Co Latino/Jorge Rivera 
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Jorge Méndez, feligrés católico de 73 años, conoció al padre hace 40, llegó al Despertar para despedirse del 

hombre que  le mostró por primera vez las palabras del evangelio. “Por eso vengo a verlo, porque con 

él   empezamos a platicar de la Biblia y la empezamos a trabajar y me enseñó, yo no conocía la Biblia todavía 

y con él aprendí”, dijo. 

Igualmente, llegó a despedir al padre, la embajadora de Cuba, Ileana Fonseca, quien se manifestó conmovida 

por el ejemplo de Declercq: “Por sus referencias, por el aporte y muy  particularmente por su solidaridad con 

la causa de los pobres, con las causas justas de los pueblos, de nuestra Cuba, de nuestra revolución, el aporte 

que hizo por la liberación de nuestros cinco héroes y  otros procesos asociados a la revolución cubana, nunca 

la vamos a olvidar”. 

Con la partida de Declercq, el sacerdote Rogelio Ponseele no sólo perdió a un compañero, sino a un 

hermano: “él para mí ha sido un amigo, un hermano, y debo reconocer que ha sido una fuente de inspiración 

y motivación”. “También fue mi maestro, animándome a seguir en el camino del servicio al pueblo pobre”, 

dijo. 

Ambos sacerdotes nacieron en la misma región, en Bélgica, pertenecían a la misma diócesis, donde gracias a 

la visión de un obispo progresista, entendieron que el Evangelio solo se hace vida en la medida que se sirve 

a los demás. 

“Él decía que era obispo de la Iglesia universal, a sus sacerdotes les daba luz verde para ir a cualquier 

continente del mundo, entonces, nosotros optamos por El Salvador y por las circunstancias de la vida otra 

vez los dos juntos, hemos trabajado muy cerca uno del otro, sirviendo al pueblo salvadoreño”, aseveró. 

“Desde la fe vemos ahora al padre Pedro más presente que nunca, presente en nuestros corazones, en nuestra 

mente y sobre todo en nuestra práctica porque la mejor manera de homenajear al padre Pedro es siguiendo su 

ejemplo, atendiendo, apoyando y fortaleciendo a las Comunidades Eclesiales de Base que constituyen una 

Iglesia inserta en la realidad del pueblo, una Iglesia comprometida con el pueblo, que anuncia, que hace 

presente el Reino de Dios que nosotros entendemos como la transformación radical del mundo a partir de los 

valores del Evangelio”, concluyó. 

 

 

Parte de la reflexión realizada por Pedro Declercq, durante el Encuentro de animadores-as de las 

CEB´s, el  3 de mayo de 2014, en el Centro El Despertar, San Antonio Abad, San Salvador 

 

¿Somos católicos o no? Claro que sí, pero no romanos. Es otro modelo, eso está claro. 

Ahora la pregunta: 
 

¿Cómo transmitir? Tenemos demasiados intelectuales. La fe se transmite por las acciones. La fe es una 

experiencia, la fe no es un conocimiento. Nos han transmitido que la fe es un conocimiento, “que yo sé que 

Dios existe…” No sirve. Esa no es la fe. La fe es una experiencia. Y la experiencia siempre está en función 

del amor, de la justicia, contra la corrupción, por la verdad. En solidaridad, en libertad. Entonces si quieren, 

enseñar la fe a alguien, llévenlo a la manifestación, llévenlo a la lucha contra la privatización de la salud, 

contra la Insuficiencia Renal, llévalo a la lucha por la justicia, dígale, vamos. ¿Para qué vamos? Nombre, no 

se da cuenta pues, allí hay injusticia, allí tenemos que ser solidarios, allí tenemos que defender la vida. 

Entonces en esta experiencia de repente va a encontrarse con Dios. Porque allí está. Entonces va a tener fe. 

Con el conocimiento estamos perdidos. Y eso es lo que precisamente se critica. ¿La Iglesia es nuestra 

enemiga? No! Pero no nos dan experiencias de fe. Nos dan conocimientos, obligaciones, mandamientos, 

ritos que no nos sirven para encontrarnos con Dios. Nos obliga. 

………….  Y el otro modelo. ¡Entonces vamos a perder la gente! ¿Cuál es el problema? ¿De qué tenemos 

miedo? Con tal que tengamos algunos convencidos, algunos creyentes, algunos que quieren vivir según el 

evangelio, algunos que quieren anunciar el Reino de Dios, el Reino de Dios es justicia, aquel que quiere 

luchar por la justicia, por el Reino de Dios….. 
 

Estas son palabras de Pedro. 
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 COMUNIDAD  NUEVO AMANECER CELEBRA SU PRIMER ANIVERSARIO 
 

Este domingo 6 de septiembre la Comunidad Nuevo Amanecer celebró un año de caminar fuera de la 

institución Parroquial. La celebración litúrgica fue realizada por los jóvenes de la comunidad, asistimos 

representaciones de distintas comunidades, San Salvador, Morazán y Usulután. Una celebración muy desde 

su identidad como CEB, el evangelio fue compartido entre todos y todas el joven y la jovencita que presidian 

la celebración después de la reflexión nos lanzaron una pregunta para realizar el credo. ¿En qué Dios creen? 

Un profundo silencio se dio a notar inmediatamente pero las respuesta vinieron como de lenguas de fuego, y 

uno a uno fue respondiendo, Creemos en el Dios de Jesús, creemos en nuestros mártires, creemos en la 

Iglesia Latinoamericana, creemos en el Dios de los pobres, etc.  

En un segundo momento los regalos para la cumpleañera no podían faltar. Banner con el rostro de P. Pedro, 

Libros, y hasta un recuerdo con los Rostros de Monseñor Romero y Mercedes Ruiz.   

Felicitamos a la Comunidad Nuevo Amanecer por su primer año, año difícil y doloroso, pero con mucha 

esperanza. Comunidad pequeña pero en búsqueda. 

 

SU CAMINAR. 

 

Hace un año no sabíamos que hacer, cuando el sacerdote nos dijo que si no nos parecía la forma de trabajar 

de ellos podíamos retirarnos, y apoyado por los que decía ser nuestros hermanos que pregonaban una 

formación para las comunidades, ellos también dijeron, que cualquiera podía desempeñar el trabajo que 

nosotros hacíamos y que nadie era indispensable  en la Iglesia, estos hermanos eran parte del equipo de 

formación de comunidades Eclesiales de Base de la parroquia. 

Poco después comunicamos al equipo de la zona lo sucedido, lo que nos había dicho el Padre y la gente lo 

apoyó, y la decisión que habíamos tomado tres personas de retirarnos del trabajo de la Iglesia Institucional, 

ya que en otras ocasiones el Padre nos había insultado tratándonos de estúpidos manifestándolo en el idioma 

italiano, y expresándose de la misma forma con las personas  que colaboraban con nosotros en las 

formaciones mensuales. 
 

La gente cree que todo lo que dice el sacerdote, es palabra de Dios y que siempre tiene la razón en todo,  de 

esta forma el equipo de zona nos dijo que nos retirábamos porque éramos unos cobardes, que al Padre  

teníamos que tratar de entenderlo ya  que no era de nuestro país, y no faltó alguien que dijo que una semana 

nos extrañarían y después nadie se acordaría de nosotros, otro hermano de la colonia la cima le sucedió lo 

mismo    

Después de todo esto nos reunimos para tratar de coordinar ideas, una hermana que había vivido  una 

experiencia similar en la parroquia  de San Bartolomé  Apóstol, estaba dispuesta a apoyarnos. Al principio 

éramos once personas o sea cinco familias, entre jóvenes  y adultos. 

Decidimos formar la comunidad y regresar a los orígenes de las primeras comunidades, y comenzamos  

haciendo nuestras celebraciones eucarísticas al estilo de nosotros inspirados  en las primeras comunidades, 

había mucho  temor, algunos de nosotros cuando alguien nos preguntaba que hacíamos nos daba temor 

manifestar lo que estábamos haciendo, días después  se nos unió una familia de la colonia Altavista, que 

también  antes de que nosotros tuviéramos problemas, a ellos ya los habían expulsado. 

Unas semanas después decidimos entre varias opciones bautizar nuestra comunidad con el nombre de Nuevo 

Amanecer, porque para nosotros la experiencia fue como correr el velo y descubrir algo nuevo donde nos 

quitamos muchas cosas que en nada ayudaban en la construcción del Reino de Dios, ahora ya no damos a 

conocer a una Iglesia Institucional Jerárquica, sino una Iglesia enraizada en los pobres donde lo principal son 

las personas no una persona, y donde todos podemos manifestarnos. 

En la actualidad la comunidad la formamos ocho familias, los jóvenes formaron un grupo que lleva el 

nombre de NTN, (No tenemos nombre), en alusión a tantos hombres y mujeres que no tienen voz ni voto en 

la sociedad, en la Iglesia Institucional, y que solo se les toma como herramienta de producir dinero   
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LA C EB’s  PUEBLO DE DIOS EN CAMINO CELEBRA 33 AÑOS DEL MARTIRIO DE 

ALFONSO ACEVEDO MEJÍA 
 

Este domingo 13 de septiembre las Comunidades Eclesiales de Base celebramos el martirio de Alfonso 

Acevedo en el parquecito de san Ramón, San Salvador. Al nomás entrar al lugar se respiraba un ambiente 

muy acogedor, el sentido martirial es muy  profundo, se podía sentir este espíritu al detenerse a observar y 

mirar una a una las fotografías  y banneres de todos aquellos y aquellas que ya partieron pero que nos han 

dejado una gran responsabilidad de continuar el camino y como dijo el Padre Pedro antes de morir es 

necesario el relevo. Hoy las CEB tenemos que convertirnos en ese relevo, empuñar la mansera del Arado 

como dice David Rodríguez y seguir abriendo el surco. 

 La celebración inició con una procesión desde el parque hasta la capilla donde Alfonso domingo a domingo 

celebraba la palabra junto con la comunidad, retornamos al parquecito donde como primera lectura 

escuchamos la biografía del P. Pedro. Luego vino el evangelio tomado de Mc 8,27-35. Porque quien quiera 

poner a salvo su vida, la perderá; en cambio, quien pierda su vida por causa mía y de la buena noticia, la 

pondrá a salvo. 

La reflexión se realizó en un primer momento desde el pensar y sentir de los jóvenes, varios jóvenes de las 

comunidades dieron sus aportes.  En  un segundo momento los adultos y en este espacio hermana Noemí 

Ortiz contó que este evangelio era el que se estaba reflexionando precisamente cuando les llegó la noticia de 

que Alfonso había sido encontrado asesinado. 

 

 

Biografía de Alfonso Acevedo 
Su nombre fue Alfonso Acevedo, nació el 20 de agosto de 1937 en el Cantón San Miguel, Jurisdicción de 

Mejicanos. Fue un hombre casado, padre de 5 hijos, trabajó durante muchos años como profesional del 

campo periodístico en la Prensa Gráfica. 

Alfonso se inició en su vida  cristiana en los grupos de reflexión bíblica dentro de las comunidades cristianas  

de la Parroquia Zacamil. Fue uno  de los primeros miembros  de la Comunidad de San Ramón, dentro de 

estos grupos de reflexión Alfonso se destacó por su fiel asistencia y participación en las reflexiones. Se 

notaba en él  siempre una gran alegría y entendimiento de lo que se estaba haciendo, se descubría en él  cómo 

la palabra de Dios iba transformando su vida y fue tejiendo en Alfonso un verdadero cristiano con la visión 

clara de la misión que en ese momento  los cristianos debían impulsar. 

Después de participar  en el primer retiro de iniciación cristiana, Alfonso adquiere el compromiso de ser 

dirigente y catequista dentro de sus comunidades. A partir de este momento, Alfonzo comenzó a visitar 

familia por familia en diferentes sectores en la  localidad de San Ramón, comenzando a formar los primeros 

grupos de reflexión, trabajo pastoral en el que demostró  su gran entrega  por los demás. Su preocupación  

por las necesidades  tanto espirituales como  materiales para los miembros  de sus comunidades. 

El contacto con Alfonso con muchas familias  pobres de los alrededores  de San Ramón, lo llevaron a no sólo 

predicar y reflexionar  la palabra de Dios, sino, a realizar obras y actividades en beneficio de necesidades 

materiales de su gente. Ejemplo: A inicios de la guerra, en los años 1980, que comenzaron a venir familias 

campesinas huyendo de las zonas de guerra y se fueron asentando en los alrededores de San Ramón, Alfonso 

fue uno de los primeros cristianos que se acercó a ellos para ver en que la comunidad les podría ayudar y en 

varias ocasiones, él dispuso su salario para comprar para estas familias  medicinas, laminas, madera y junto 

con su gente ayudó a levantar champas. Ayudó a la gente  para iniciar pequeños negocios y así ganarse la 

vida. 
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Fue un hombre de gran amor, expresándolo  especialmente por los niños y niñas, creando así, en la 

comunidad de San Ramón un Centro Nutricional Materno-Infantil.    

Días antes de su asesinato impulsó una campaña a favor de los niños y niñas más pobres de San Ramón, 

dio tratamiento para los parásitos y luego una campaña de vitaminas para los más desnutridos, 

habiendo atendido 400 niños y niñas menores de 7 años. 

Cuando se inició la persecución de las comunidades de San Ramón y el Párroco Padre Rogelio 

Ponssele, tuvo que abandonar la comunidad, Alfonso asumió la labor litúrgica hacía la celebración de 

la palabra todos los domingos. En esta celebración, Alfonso tenía un mensaje con mucha esperanza y 

fuerza para su gente. Realmente  la sola presencia de Alfonso en los momentos más difíciles de la 

comunidad, era una gran fuerza  y confianza. Fue el aliento para todas las familias de la comunidad 

que por la persecución sufrieron la captura, desaparición o asesinato de sus familiares. 

El día 12 de septiembre  de 1982, Alfonso fue sacado en horas de la madrugada de su casa de 

habitación por los Escuadrones de la Muerte, quienes lo asesinaron  dejándolo tirado en un basurero 

de la localidad del Plan de Pino, Soyapango. 

Su ejemplo y testimonio de ser humano y lleno de amor, alegría en el que hacer por el bien de los 

demás es razón suficiente  para no olvidar  jamás siguiendo su ejemplo Para agradecer  a Dios por 

habernos dado a un hijo suyo como él. 

Hoy podemos estar orgullosos por tener  un proyecto como este Centro Hogar de Proyección 

Comunitaria “Alfonso Acevedo”, el cual fue bautizado con ese nombre por la Asociación Nuevo 

Amanecer de El Salvador en 1990, con el único fin de honrar la memoria y continuar el ejemplo de un 

hermano mártir como Alfonso. 

 

 

 

QUINTO ANIVERSARIO  RUTILIO GRANDE CEB NAHUIZALCO 
 

Así celebró la Comunidad Eclesial de Base Padre Rutilio grande su 5° aniversario con participación de 

algunas CEB’s de La Libertad, de San Salvador y de las comunidades que pertenecen al sector de 

Nahuizalco, también con el acompañamiento de FUNDAHMER y del Padre Reinaldo Lira que sigue su 

sacerdocio como un verdadero servidor y acompañador del pueblo que busca la liberación, muchas 

felicidades y que cumplan muchos años más y gracias por hacernos parte de esa gran fiesta que solo es 

propio de las comunidades eclesiales de base. 
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 UN  SIGNO  EN  TIERRA  BLANCA  
 

Año tras año los Centros “Educativos” de El Salvador celebran el 15 de septiembre, fecha en la cual se 

conmemora la “independencia” de nuestro país, un mes entero se enseña a los alumnos figuras como: José 

Matías Delgado, José Simeón Cañas, etc. La verdadera historia contada desde los sufridos en el país nos 

revela que la independencia fue una separación de los españoles que Vivian en el país y que eran dueños de 

grandes hectáreas de tierra, hacia España, no fue una independencia del pueblo, de los pobres, puesto que los 

pobres siguieron siendo explotados y marginados, dependiendo de los terratenientes y sin poseer tierras 

donde cultivar su comida.  

La juventud de la CEB´S cree que existen otras figuras que lucharon por una verdadera liberación del pueblo 

y quisieron darlos a conocer en medio de un desfile tradicional realizado en la comunidad de Tierra Blanca, 

así en medio de la mentira quisieron revelar la verdad, algunos adultos preguntaron: ¿quiénes son ustedes, a 

que movimiento pertenecen? ¿Quiénes son esas personas que están en la foto? ¿Por qué hacen esto? Fue una 

oportunidad para evangelizar y dar a conocer nuestros verdaderos independentistas.  

 

 

 

 

 

 

 

 
 

COMUNICADO DE LAS CEB’S ANTE EL NOMBRAMIENTO DE LA REPRESA EL 
CHAPARRAL POR REPRESA PADRE RUTILIO GRANDE. 

 
Las Comunidades Eclesiales de Base, ante el nombramiento de la represa El 
Chaparral por represa Padre Rutilio Grande expresamos lo siguiente: 
 

1. No compartimos la idea del presidente de CEL David López Villafuerte, quien el día jueves 27 

de agosto del presente año, en la inauguración de un pozo de la plataforma geotérmica en 

Chinameca, San Miguel, expresara que la presa El Chaparral llevará el nombre del Padre 

Rutilio Grande.  

(http://www.diariocolatino.com/grupo-cel-preve-suministrar-40-por-ciento-de-la-demanda-ener
getica/;http://www.eleconomista.net/2015/08/27/es-inauguran-otro-pozo-geotermico-en-china
meca)  
 

2. Creemos firmemente que el Padre Rutilio Grande jamás estaría de acuerdo con un proyecto de 

muerte mucho menos que llevara su nombre.  El P. Rutilio siempre defendió a los campesinos 

y campesinas de Aguilares. Él proclamó que la  tierra es de quien la trabaja. 

 

http://www.diariocolatino.com/grupo-cel-preve-suministrar-40-por-ciento-de-la-demanda-energetica/
http://www.diariocolatino.com/grupo-cel-preve-suministrar-40-por-ciento-de-la-demanda-energetica/
http://www.eleconomista.net/2015/08/27/es-inauguran-otro-pozo-geotermico-en-chinameca
http://www.eleconomista.net/2015/08/27/es-inauguran-otro-pozo-geotermico-en-chinameca
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3. La presa El Chaparral es un proyecto de muerte porque desplazará a los campesinos y 

campesinas de sus tierras, inundará grandes extensiones que pondrá en mayor vulnerabilidad 

el territorio, afectando la biodiversidad, suelo, agua, aire y los seres vivientes. Los árboles que 

quedarán bajo el agua, producirán grandes cantidades de gas metano, un potente gas de 

efecto invernadero. 

 
4. Consideramos que con el dinero que se invertirá en la construcción de la Represa El Chaparral, 

se puede invertir en generación Eólica, la cual es energía limpia, que no desplazaría a los 

campesinos y tampoco inundaría terrenos que son la fuente de trabajo de nuestros campesinos 

y campesinas. 

 
5.  Exhortamos a nuestro gobierno a tener una nueva actitud frente a los proyectos de muerte que 

afectan a la  población.  

 
A no utilizar la figura de Rutilio para justificar dicho proyecto, a no manipular la mente del pueblo 
que quiere cambios verdaderamente estructurales.  
 

“Esta hermana clama por el daño que le provocamos 

a causa del uso irresponsable y del abuso de los bienes  

que Dios ha puesto en ella. Hemos crecido pensando que éramos 

sus propietarios y dominadores, autorizados a expoliarla”. 

Encíclica Laudato Si, Papa Francisco # 2 

 

El Salvador, 16 de septiembre de 2015 

 

ARTICULACIÓN DE COMUNIDADES ECLESIALES DE BASE EN EL SALVADOR 

 

CARTA ABIERTA A LOS GOBIERNOS DE LOS PAÍSES EUROPEOS 

CON RELACIONES DIPLOMÁTICAS CON EL SALVADOR  

El Salvador, 25 de septiembre de 2015  
 

Excelentísimos Señores Embajadores.  
 

Los medios de comunicación nos han informado abundantemente sobre la enorme ola migratoria creciente 

de personas y familias que están huyendo de la violencia en sus países de origen. Nos damos cuenta que 

varios países europeos están cerrando fronteras con un cerco militar, con alambre de púa, … mientras miles 

están arriesgando todo para encontrar un nuevo espacio para poder sobrevivir. ¡Están en sus fronteras! 

Algunos países han dicho estar dispuestos a aceptar una cierta cantidad de familias refugiadas.  

 

“Las seguidoras y los seguidores de Jesús, no podemos seguir tragándonos las explicaciones superficiales 

con las que las y los poderosos de este mundo, justifican los sistemas creados por ellas y ellos, para desplazar 

del acceso al bienestar y a la vida digna a miles de millones de personas. Todo ello mediante la 

instrumentación de estructuras bien calculadas, en orden a propiciar las condiciones que en estos momentos, 

en forma progresiva, provoca la globalización de la desigualdad mediante la inducción de la pobreza, cuya 
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mancha cada día se extiende a espacios poblacionales y geográficos más amplios, por todo el planeta”, como 

nos lo dice Monseñor Raúl  Vera1 de México.  

1 Fr. Raúl Vera, O.P., Obispo de Saltillo, México Congreso “Teología de la Liberación Hoy” Asociación 

Juan XXIII Madrid, 7 de Septiembre, 2013  
 

Queremos recordarles que la situación actual en los países de origen de los miles de refugiados tiene sus 

raíces en la ocupación colonialista de sus países europeos, al inicio del siglo pasado, en las estructuras 

económicas impuestas y en el tremendo negocio de las armas (con grandes ganancias para las potencias 

actuales). Nos preguntamos por ejemplo: ¿de dónde vienen las armas del Estado Islámico que sus países 

dicen estar combatiendo? Acompañamos las palabras del Papa Francisco cuando recientemente dijo en una 

entrevista con la radio portuguesa 'Renascenca' :” Esto – la gran ola de refugiados - es solamente la punta del 

iceberg. Nosotros vemos a esos refugiados que huyen de la guerra y del hambre. Pero la causa profunda es el 

sistema socio – económico que está mal. Ahí no está en el centro la persona, sino el dios del dinero”.  
 

Por supuesto no es solo una crisis de refugiados, sino se trata del resultado de las intervenciones de los 

EEUU en el Medio Oriente. Mientras tanto sus gobiernos, aliados sumisos de los EEUU, son cómplices en la 

destrucción, el caos, muerte y desplazamiento de miles y miles. Las fuerzas del occidente (cristiano?) están 

alimentando verdaderas guerras civiles en pueblos en su mayoría islámicas.  

 

Excelentísimos señores embajadores, les recordamos a sus países que “si no trabajamos por esa necesaria 

transformación del mundo, y esta es una advertencia de Jesús, los pobres serán nuestros acusadores ante el 

Magistrado y Juez supremo, que es Dios, porque no hicimos nada por  ellos” – Obispo Raúl Vera de México.  
 

“Por eso – retomando el pronunciamiento del Servicio Jesuita para los refugiados – les recordamos que sus 

países tienen la oportunidad para tomar medidas conjuntas. Refugiados merecen un trato humano y digno. 

La gente debe poder viajar de manera segura y familias refugiadas deben poder unirse. La protección de 

personas que huyen de la guerra y la opresión, es un deber moral y legítimo”.  Es una oportunidad para que lo 

que queda de cristianismo en el viejo continente Europeo se demuestre misericordioso y realmente solidario.  
 

Nosotros, miembros  de  Comunidades   Eclesiales de  Base, hemos sufrido  en carne propia o con  nuestros  

familiares cercanos lo que significa tener que abandonar todo por causa de la guerra en contra de nuestro 

pueblo y tener que huir a otros países. Entendemos la angustia de las familias que están llegando a sus 

fronteras!!!  
 

Queremos recordarles las palabras pronunciadas por el Papa Francisco en el Capitolio de los EEUU: 

“Recordemos la regla de oro: Hacer con los demás lo que quieres que los demás hagan contigo. Tratemos a 

los demás con la misma compasión con la que queremos ser tratados. Queremos seguridad, demos seguridad. 

Queremos vida, demos vida. Queremos oportunidades, demos oportunidades. La medida que usemos para 

los demás será la que el tiempo usará con nosotros.”  

 

Por eso, Señores Embajadores, - retomando la intención de las palabras sagradas de nuestro pastor y mártir 

ustedes representan en El Salvador: En nombre de Dios, pues, y en nombre de esos sufridos pueblos que hoy 

están huyendo de la guerra, el hambre, los asesinatos, los bombardeos,…, cuyos lamentos suben hasta el 

cielo cada día más tumultuosos, les suplicamos, les rogamos, les ordenamos, en nombre de Dios: ¡abran sus 

fronteras con generosidad y reciban con actitudes humanas y  cristianas a esos hermanos y hermanas 

angustiados por la violencia! Además les recordamos su responsabilidad histórica de respetar la dignidad de 

los pueblos, de retirar su apoyo a grupos que  no favorecen la paz, de dejar de producir armas y de 

comprometerse en la transformación de este  mundo sin hacerse dueños de los recursos y la vida de otros 

pueblos, para que así haya justicia y vida – abundancia – para todos y todas.  
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Comunidades Eclesiales de Base en El Salvador.  
 

Suscribimos:  

 

- Red CEB´s Monseñor Romero, Depto. La Libertad  

- Red CEB´s Padre Octavio Ortiz, Cacaopera, Depto. Morazán  

- Movimiento Ecuménico de CEB’s en Mejicanos “Alfonso, Miguel, Ernesto y Paula  

Acevedo”  

- Comunidades Eclesiales de Base de Segundo Montes, Morazán  

- Comunidad Eclesial de Base “Nuevo Amanecer”, San Bartolo.  

- Red CEB’s del Bajo Lempa.  

- Fundación Hermano "Mercedes Ruiz" FUNDAHMER  

 

  

 

“El Pueblo de Dios” 
 Padre José Comblin. 

Reflexiones, aportes, desafíos  

para ser cada vez más  

Comunidades Eclesiales de Base,  

Iglesia de Jesús, que anuncia y se compromete en la 

construcción del Reino de Dios.                                              

# 10 
 

VER.   
Antes de empezar el estudio, platicamos sobre la 
actualidad de la Iglesia de los pobres: 
¿Quién habla en la actualidad de la Iglesia de los pobres? 
¿Qué significa ser Iglesia de los pobres para nosotros?  
¿Estamos contentos ser Iglesia de los pobres o nos 
avergüenza más bien? 

 

¿Cómo demostramos en nuestras reuniones, celebraciones y  sobre todo nuestras acciones que somos o 

tratamos de ser Iglesia de los pobres? 
 

JUZGAR.  
En América Latina hablar de pueblo era hablar de aquella inmensa mayoría de la población pobre del campo o de 

la periferia de las ciudades (indígenas, negros, mestizos…). 

A.  ¿Por qué surgió la teología del pueblo justamente en América Latina? 
1. religión presente en todas las áreas de la vida 

Pertenecer a la Iglesia era tan normal como comer tortillas o bañarse con agua. La Iglesia se manifestaba en la 

vida pública, aunque sirviese para reforzar las estructuras. Pero existía la posibilidad que la religión sirviese para 

defender el pueblo. En Europa los estados se separaron de la religión y se declararon laicos. 
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2. estado débil – iglesia fuerte 

En América Latina el Estado es débil y la Iglesia fuerte, en lo institucional, social y cultural. Si quiere puede 

ejercer un rol mucho más importante que en Europa, dónde la Iglesia es débil y el Estado fuerte. 

3. mayores desigualdades del mundo 

La gran mayoría vivía en condiciones de explotación escandalosa, sin empleo, sin seguridades sociales. La 

brecha entre la clase dirigente que disponía de todo y la gran mayoría era espantosa. 

4. chispa revolucionaria: Vaticano II 

La compasión por este pueblo abandonado fue lo que despertó el grito de los profetas. Y como era un pueblo 

profundamente religioso, no había nada mejor que unos profetas que hablaban el mismo idioma religioso. Solo 

faltaba un choque para provocar una revolución, este fue el Vaticano II y su teología del pueblo.  

 

 

5. aplicación en Medellín (1968) 
Después del Vaticano II el papa Pablo VI pidió al secretario del Consejo 
Episcopal Latinoamericano, Manuel Larraín, que hiciera una aplicación del 
Vaticano II para América Latina. Eso era lo que el grupo de los profetas 
quería: más autonomía y ser más responsables y de esta forma cambiar 
las estructuras tradicionales de la Iglesia recibidas por la colonia. 
6. nueva pastoral y teología 
En Medellín se reunió el grupo de obispos que marcaron una nueva 
pastoral. Al mismo tiempo hubo una generación de sacerdotes jóvenes 
estudiando en Europa que marcaron una nueva teología, que luego fue 
llamada teología de la liberación. Desde el inicio hubo integración entre 
obispos y teólogos, o en otras palabras: una fuerte relación entre teoría y 
práctica. 
 

7. aceptación unánime 

El concepto central que unió obispos y teólogos comprometidos con la liberación era el concepto de pueblo de 

Dios. Era lo que se buscaba, pueblo restablecido en sus derechos y en su dignidad. 

 

B. Primeros aportes para comprender el concepto de Pueblo de Dios.  
1. Expresa antagonismo entre Iglesia del pueblo e Iglesia de las élites. Mientras en Europa el problema del 

Vaticano II era la relación jerarquía-laicos, en Latinoamérica era la relación ricos-pobres. Y esta relación dividió 

también a la iglesia: una parte de la Iglesia (la mayor parte hasta ahora) es solidaria con la dominación y la otra 

parte quiere liberarse de las clases dominantes y ponerse al lado de la lucha del pueblo por su liberación.  
 

2. La lucha del pueblo en la Iglesia y del pueblo en la sociedad coinciden.  La lucha por liberarse de la 
dominación económica, política y militar, y de la dominación de la jerarquía son realidades solidarias: van juntas. 
 

3. Iglesia de los pobres. El pueblo de Dios son los pobres, esta verdad bíblica fue redescubierta que durante 

tantos siglos fue ocultada. Pero cómo comprender eso? En el Vaticano II el Cardenal Lercaro hizo un 

llamamiento a que se proclame a los pobres como verdad central del cristianismo. La asamblea quedó 

conmovida, pero no estaba preparado a eso – el problema era el clericalismo, no la pobreza. La Iglesia de los 

pobres agrega algo fundamental al pueblo de Dios: le quita su carácter abstracto y puramente teórico y determina 

dónde se encuentra realmente este pueblo de Dios. No lo está definiendo con símbolos cristianos (dogma, 

sacramentos…), sino en el mundo, en la vida real, que es el mundo de los pobres. Todo en la Iglesia debe partir 

de las y los pobres. 
  

4. Iglesia popular. En Latinoamérica, la expresión “Iglesia popular” se refiere a lo mismo, aunque últimamente 

fue más utilizada para expresar la oposición con los dominadores. Por eso, alrededor de Puebla, la Iglesia popular 

fue denunciada como Iglesia paralela, argumentando que tenía su origen en el pueblo (como realidad sociológica) 

y por eso no podía ser de origen divino. 
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C. ¿Qué afirma el documento de Puebla (1978)  sobre el pueblo de Dios? 
Por injerencia del vaticano, Puebla separó el tema “pobreza” del tema “pueblo de Dios” y creó dos comisiones 

distintas. En la opinión de José Comblin era para terminar con el concepto de Iglesia de los pobres. Por eso, 

Puebla se quedó trabajando con el concepto pueblos de Dios y destacó lo siguiente: 

1. el aspecto comunitario. Propone una transición del estilo individualista de vivir la fe hacia una conciencia 

comunitaria. 

2. la relaciona Iglesia con los pueblos de la tierra. La Iglesia-pueblo descubre su presencia en los pueblos de la 

tierra, se puede encarnar para seguir caminando hacia el Reino de Dios. 

3. la realidad histórica. La Iglesia como pueblo de Dios, peregrino en la historia que camina hacia una meta no 

alcanzada. Por ser Iglesia caminante, afirma que debe cambiar. Ya no hay razones para no dejarse influenciar por 

los cambios que ocurren en los pueblos. 

4. el aspecto social. Por ser pueblo histórico, necesita una estructura social. Es considerado como “familia”, por 

eso, Puebla afirma que “se percibe gran cambio en la manera de ejercer la autoridad dentro de la Iglesia” (Puebla 

260). 

 

D. ¿Cómo ven los teólogos latinoamericanos el pueblo de Dios? 
Los pasos hasta ahora descritos han marcado la reflexión de la teología de la liberación sobre la Iglesia como 

pueblo de Dios. De manera general los teólogos latinoamericanos coinciden en definir el Pueblo de Dios como:  
 

1. El pueblo de Dios es el pueblo hecho de todos los oprimidos que son la inmensa mayoría de la población. Y 

la Iglesia siempre ha sido unida a la clase opresora y de esta manera legítima la opresión por el sistema y 

comunica una religión de aceptación de la opresión. 
 

2. El pueblo de Dios aspira la liberación en todos los ámbitos (individuales, sociales, culturales, género, 

económicas etc.), los protagonistas son los pobres. Este movimiento para la transformación de la Iglesia es parte 

del movimiento para la liberación total. 
 

3. La Iglesia como pueblo de los oprimidos encuentra en Jesucristo la esperanza de su liberación total. 

Monseñor Romero nos recuerda:  

 

“En el afán de hacer una Iglesia así, como la que nos ha presentado 
Cristo hoy: una Iglesia de los pobres, pero no por clase social, sino 
porque salva a través de los pobres a todo el que quiere salvarse. 
Tratemos de hacerla, hermanos, así, nuestra arquidiócesis”. 
Homilía 17-febrero-1980) 

ACTUAR:   

- Si “La Iglesia salva a través de los pobres a todo el que quiere salvarse”, y si los cambios vienen desde las y los 

pobres, ¿qué implicaciones tiene eso para temas muy concretas como la ley de agua, Fomilenio II, desarrollo 

económico, las comunidades etc.? 

- ¿Qué debemos hacer para que nuestra Iglesia retome la función del concilio siendo esa “chispa de liberación” en 

nuestro pueblo?  ¿Cómo podemos vivir esa chispa desde las CEBs? 

- La salvación que viene de los pobres, ¿qué significa esto para nuestra comunidad en la cual vivimos? ¿Dónde 

están los y las (más)  pobres en nuestra comunidad? ¿Cómo inspirar cambios desde los más débiles? 

Un aporte de la articulación nacional de Comunidades Eclesiales de Base en El Salvador y de la coordinación 

ecuménica de la Iglesia de las y los pobres en El Salvador, CEIPES  y de Fundahmer.  Cada 15 días encontrarás el 

nuevo fascículo en: www.fundahmer.org/pueblodedios                  AF 


